

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los miércoles, viernes y domingos de cada semana.
En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs., 3 id. 18.
Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
En Francia: trimestre 48 rs.
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 3, derecha 1.º
ADMINISTRACION.
Calle de la Zapatería vieja núm. 4. Principal.
PUNTOS DE SUSCRICION.
En la redaccion y administracion de este periódico.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.
Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.
Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Extranjero.

Lisboa.—Las noticias recibidas por el paquete del Brasil llegado hoy se resúmen en las siguientes:

Rio-Janeiro.—El vizconde de Caradellos, ministro de negocios estranjeros, ha presentado al Congreso los documentos relativos á la cuestion de la causa formada á los obispos y las notas cambiadas entre el nuncio del Papa y el gobierno del emperador.

El nuncio fué recibido por éste en audiencia de despedida.

Buenos-Aires.—Se habla de una nueva insurreccion en la provincia de Entre Rios, poniendose al frente de ella el cabecilla Lopez Jordan.

El presidente de la república y sus ministros estaban desacordes.

Montevideo.—El gobierno ha declarado en el Congreso que habia tomado medidas de seguridad y que al efecto habian llegado nuevas remesas de fusiles Remington.

Valparaiso.—Se ha abierto el Congreso.

Hay esperanzas de un acuerdo para zanjar las cuestiones pendientes contra Bolivia y la república argentina.

Asuncion.—Se puede dar por seguro la eleccion de Gill, para presidente de la república.

Se ha salvado el cable telegráfico que conducia el vapor que naufragó en Rio-Grande.

Atenas.—El gobierno ha tomado medidas para evitar que se reproduzcan los desórdenes ocurridos en Corfú entre la tropa y el pueblo.

Para el domingo se preparaba un movimiento general con motivo de las elecciones, pero se cree que será evitado.

Lisboa.—El 24 del corriente, aniversario de la proclamacion de la Constitucion, habrá una gran parada militar de las tropas de la guarnicion, las cuales serán revistadas por el rey.

Londres (por el cable anglo español).—El tribunal de la Cancillería ha acordado un mandamiento con carácter interino sobre la trasferencia de los pagarés de las minas de Riotinto á favor de los tenedores de la deuda exterior española.

Paris.—El ex-ministro señor Goulard ha fallecido.

Los periódicos se ocupan hoy del manifiesto que acaba de dar el conde de Chambord.

Casi todos ellos dicen que el mencionado documento hace definitivamente imposible toda restauracion monárquica en Francia.

Roma.—Se ha publicado el dictámen de la comision del Senado sobre la reforma del código penal.

Nada se ha acordado acerca de la supresion de la pena de muerte, pues se desea saber antes la opinion del gobierno sobre el particular.

Hay algunos diputados de la izquierda que no están conformes con el manifiesto publicado recientemente.

NOTICIAS.

Anteayer publicó la agencia *Cárles* las siguientes:
Madrid 6.—Salieron al Norte mas tropas y artillería.—El señor Sagasta pasará en la Granja una temporada probablemente.

Una comision de ingenieros de minas se ha ofrecido al ministro de fomento, para pasar á Almaden.—

Procedente del Norte, ha llegado el general Rosell.

Los directores de hacienda se han reunido para acordar varias reformas en la administracion de hacienda é imprimir á todos los ramos de dicho departamento la marcha que exigen las necesidades.—Se

ha acordado que los consejos de ministros se celebren de noche.

Madrid 6.—(Oficial). El capitán general de Aragon, en telegrama de las 12 y 20 de la tarde, dice al ministro de la guerra. «Las autoridades de Teruel comunican que á las once de la noche atacan á la dicha poblacion Marco Bello y don Alfonso, con 4,000 hombres y 500 caballos, logrando sorprender algunas casas que horadaron é incendiaron, 170 civiles, 2,000 voluntarios y paisanos concurren á la defensa, rechazando el ataque y logrando hacerles retirar al amanecer.

Dejó el enemigo 48 muertos, 60 heridos graves, 200 prisioneros incluidos 12 oficiales. El secretario del gobierno militar, cuatro guardias civiles y cuatro voluntarios muertos; cinco civiles y once voluntarios heridos. Sábese que irritados con la derrota, los carlistas intentan volver con mayores fuerzas. Teruel entero está dedicado á mejorar las fortificaciones. Se ha ordenado que los brigadieres Lopez Pinto é Iriarte, acudan á Teruel á marchas forzadas.

La *Gaceta* publicará mañana el parte oficial detallado de las operaciones sobre Estella.—Dorregaray, en un documento público, trata de justificar el fusilamiento de soldados.—Zabala se dispone á reconocer los puntos avanzados.—El gobierno ha dado las gracias á los defensores de Teruel.—El gobernador de Madrid, en una circular á la prensa, dice que suspenderá á los periódicos que se ocupen de la guerra de una manera inconveniente, no habiendo bastado avisos confidenciales.—Han sido declarados cesantes 38 empleados de la direccion del Tesoro.—Parece que el señor Zorrilla ha manifestado en cartas particulares que pueden contar con su apoyo si se ven amenazadas las conquistas revolucionarias, aunque vivirá apartado de la política.—En la lotería, el 11328, despachado en Barcelona ha sido premiado con 3,000 pesetas.

Madrid 7.—Mañana sale para Roma el señor Lorenzana.—Ha salido para la Granja el señor Alonso Martinez.—Nada importante.

Se ha mandado organizar en Villarcayo dos compañías de infantería y una seccion de 60 caballos.—Se han pedido informes al director de infantería sobre la conveniencia de que rija la táctica del general Concha, suprimiéndose las modificaciones de 1870.

—La *Gaceta* de hoy restablecerá la capitania general de Navarra nombrando para desempeñarla al general Moriones, y segundo cabo al general Andía.

—Las noticias que nos comunican los periódicos de Bilbao no son muy recientes.

El martes habia cinco batallones carlistas al rededor de la villa, y llegó á Güeñes un batallon de las Encartaciones mandado por Isasi para ocupar Alonsótegui y Castrejana.

Los cañones del Morro, Santo Domingo, Molino de Viento y Banderas hicieron el mismo dia bastantes disparos contra los facciosos. A los jefes y oficiales de estos batallones de las cercanías de Bilbao parece que les habian embargado su administracion militar y llevado á Navarra sus caballos con objeto de arrastrar artillería y convoy al ser desalojados de Estella.

Cada vez establecen los carlistas mas rigoroso el bloqueo de Bilbao, especialmente por la parte del Sur y vega de Azúa.

Entre los carlistas situados en Galdácano y en varios pueblos donde tienen los hospitales hay una virola espantosa.

—Hemos tenido ocasion de leer algunas cartas de Navarra que refieren curiosos detalles de los sucesos ocurridos en los dias 25, 26 y 27 de junio.

Nuestros lectores recordarán el parte del 26 en que el infortunado general Concha daba cuenta de

las operaciones del ejército añadiendo que no habia podido comenzar el ataque general de las posiciones enemigas por no haber llegado á tiempo un convoy.

Pues bien, segun hemos leído, ese convoy que marchaba cumpliendo las instrucciones del general en jefe, equivocó el camino por mala direccion del guia, y fué á parar en la noche del 26 casi á las mismas puertas de Estella.

Una persona del país, no se sabe si carlista de conciencia ó algun liberal de los pocos que han debido resignarse á permanecer en aquella poblacion, avisó el error á los conductores, pudiendo estos por medio de un rodeo llegar al punto designado, aunque con el natural retraso.

—Ayer fué preso un guardia civil que se habia pasado á la faccion.

—Testigos presenciales refieren en algunas cartas el hecho siguiente:

«En lo mas recio de la pelea en la tarde del 27, un soldado, adelantándose á sus compañeros que subian una pendiente, llegó á la trinchera, y viendo el extremo de un fusil que asomaba por una aspillera, se agarra al cañon y lo arranca de manos del que lo sostiene antes de que este tuviese tiempo de disparar. Satisfecho con el trofeo el bravo muchacho vuelve á unirse con sus compañeros, sirviendo de blanco á una nutrida descarga casi á boca de jarro que le hacen de la trinchera, y de la cual sale milagrosamente ileso.

Pero instantáneamente un oficial carlista sale de la trinchera, alcanza al intrépido soldado y de un sablazo hiende el cráneo á ese valiente, que cae á la vista de sus compañeros.»

—Ya saben nuestros lectores que don Cárles ha llegado á Estella, despues de las jornadas del 25 y siguientes de junio. Para justificar su ausencia en momentos de peligro, publicó una alocucion en la cual se leen estas palabras: «Vosotros estais matando por mí y no me dejais que me bata por vosotros.»

¡Pobre señor!

—No parece que los carlistas se hallan muy satisfechos de los sacrificios que los curas párrocos se imponen para ausiliar la causa rebelde. Se ha dado recientemente el caso de llegar á un pueblo un destacamento carlista para pedir bagajes, y como quiera que algunos vecinos ocultaran sus caballerías, hubo necesidad para obtenerlas de proceder al registro domiciliario. Uno de los primeros bagajes que se encuentran ocultos es el del párroco, lo cual provoca una especie de motin que hubiera causado mas de un disgusto al sacerdote sin la intervencion de un jefe, no sin recibir de éste una pública reprension.

—Del Ferrol escriben que el viernes hubo un incendio en el astillero de la Graña. Las autoridades, los vecinos y las marinerías de la fragata *Asturias* y corbata *Mazarredo* pudieron extinguirlo sin desgracias personales.

—Los ministerios de gobernacion, guerra y gracia y justicia, han adoptado respectivamente disposiciones enérgicas para descubrir y castigar á los verdaderos autores del motin de Almaden. Se han enviado fuerzas y deben estar ya detenidos los principales de los alborotadores.

—Ha obtenido licencia para la Peninsula el coronel de Cuba D. Gumersindo Fernandez.

—El ministro de la guerra ha aprobado la propuesta de alféreces alumnos en favor de 34 soldados alumnos de la academia de artillería.

—Ha sido autorizado para regresar á la Peninsula el teniente coronel del ejército de Cuba D. Amador Dominguez.

—Ha obtenido dos meses de licencia el ministro togado del consejo supremo de la guerra, en situa-

cion de reemplazo, D. Víctor Zurita.

—Nos escriben de una poblacion de la costa:

«Una columna salida á altas horas de la noche de esta capital, cayó de improviso, antes de las cuatro de la madrugada, sobre el pueblo de Alella el pasado domingo y se llevó prisioneros á dos vecinos de la misma con la suma que tenían reunida para entregar cuanto antes á los carlistas.

Ya que las autoridades superiores están alerta y velan con interés por el bien de las poblaciones, sirva este pequeño y saludable escarmiento de aviso á alguna poblacion de la costa de Levante.

La villa de Badalona se acaba de fortificar y además de la compañía de movilizados que dá la guarnicion, los vecinos prestan servicio de retenes y patrullas durante la noche, y todos los liberales están dispuestos á recibir y escarmentar cual se merecen á los carlistas si estos intentan acercarse á la poblacion. Igual conducta tratan de seguir otras poblaciones inmediatas á la de Badalona en vista del decidido apoyo y de la confianza que les merece nuestro dignísimo y activo capitán general.»

—Súpose anteanoche en Barcelona, que el brillante batallón cazadores de Reus, que tan buena campaña viene haciendo, acaba de añadir un nuevo lauro á los muchos que tiene conquistados.

Atacó á las facciones de los curas de Prades y de Flix con los cuales iba además Lizárraga, componiendo un total de fuerzas de unos dos mil hombres, en las alturas de Espiuga, haciéndoles abandonar las posiciones que habían escogido y declararse en precipitada fuga.

No se concenian los detalles á la hora en que se transmitió la noticia.

—Del «Diario de Tarragona» de ayer:

«El cura de Flix ha amenazado con derribar el puente de piedra situado entre Tortosa y el arrabal de Jesús con objeto de hacer menos posible una sorpresa por parte de las fuerzas que guardan aquella ciudad. De llevarse á cabo la amenaza son de temer sensibles desgracias, pues la obra de derribo la efectuarían los vecinos de los pueblos inmediatos por órden de aquel cabecilla y como en el castillo de Tortosa existen desde hace algun tiempo piezas preparadas para hostilizar á los trabajadores que se ocupen en dicho trabajo, es probable que algunos paguen con su vida la insensata pretension del cabecilla carlista.»

«De los heridos que tuvo la columna del batallón Fijo de Centa en la accion de Rodoná, solo uno lo fué de gravedad ofreciendo su vida algun peligro, los demás sufrieron ligeras heridas que no les impedirá el que pronto puedan proseguir la campaña. Lo particular del caso consiste en ser quintos de la última reserva el que pereció en la accion y el herido grave.»

«Las autoridades de Cornudella aprehendieron la semana última cuatro confidentes y dos espías carlistas y además varios mozos concurrentes á la actual reserva.»

«El primer tren descendente de las Borjas fué detenido ayer en Espiuga de Francolí por una partida carlista compuesta de 4,500 á 2,000 hombres y mandada por los cabecillas Mora y curas de Flix y Prades.

Se dijo también que estaba Lizárraga acompañado de algunas fuerzas procedentes de Navarra, aunque la noticia no parece confirmarse.

Se sabe que la indicada partida fusiló en la Espiuga á un sujeto que había formado parte de las facciones y que se había presentado á indulto.»

«En Constanti fueron ayer presas 24 ó 29 personas, entre ellas seis mujeres, que son padres, madres y hermanas de mozos pertenecientes á las reservas y no presentados en caja. Una seccion de voluntarios de dicho pueblo las condujo presas á esta ciudad, siendo encerradas en las cárceles nacionales.»

«Una ronda carlista secuestró el domingo último al mayordomo del conocido propietario de Cornudella señor Rodés, por cuyo rescate pide una fuerte suma, amenazando con causar toda clase de atropellos á la hacienda de dicho señor si no satisface la cantidad exigida.»

«Un vecino de Cornudella apareció el domingo último asesinado en una finca de su propiedad. El delito se atribuye á los carlistas por la circunstancia de haber el padre del difunto sufrido igual suerte hace algun tiempo á mano de aquellos.»

ACCIONES DEL 25, 26 Y 27 EN EL NORTE.

PARTE OFICIAL.

Hé aquí el parte detallado de las acciones libradas por el ejército junto á Estella, que creemos verán con gusto nuestros lectores:

«Ejército del Norte.—Estado mayor general.—Excelentísimo señor: Con arreglo á lo prevenido por

el excelentísimo señor capitán general marqués del Duero, general en jefe del ejército del Norte, se emprendieron el día 25 próximo pasado junio desde Larraga y Lerin las operaciones sobre Estella. A las cinco de la mañana se dirigió el general en jefe desde Larraga por el camino de Oteiza con dos batallones de la brigada de vanguardia, otros dos del tercer cuerpo y seis piezas Plasencia, seguido á corta distancia por las fuerzas de mi inmediato mando compuestas de las divisiones Beaumont y Tassara, tres escuadrones, 18 piezas Krupp y cuatro Plasencia.

Media hora antes había iniciado el movimiento por la derecha el general Martínez Campos con una division, un escuadron y seis piezas Plasencia, tomando el camino de Mañeru, que debía abandonar en Maruzabal de Andion para buscar la cordillera en el punto denominado Monte Esquinza, á cuya posicion había yo de subir dejando la carretera á cinco kilómetros antes de Oteiza, y batiendo, si lo defendía el enemigo, el poblado bosque que la cubre.

Esta operacion quedó felizmente terminada sin mas que un ligero tiroteo sostenido por la brigada Barges, y á las once de la mañana llegaban simultáneamente á la cumbre de Monte Esquinza las fuerzas de Martínez Campos y las mías, en tanto que el general en jefe entraba en Oteiza, y el primer cuerpo al mando del general Rosell, salido de Lerin, se colocaba en posicion sobre las alturas inmediatas de Villatuerta, cañoneando el pueblo y la batería y trincheras que el enemigo tenía al revés de Monte Jurra.

El general Martínez Campos descendió sobre Lacar y Alloz; yo lo hice sobre Murillo, de cuyo pueblo se posesionó la brigada Barges, y el general Rosell bajó de la posicion que ocupaba atacando y tomando á Villatuerta, operacion que dirigió el general en jefe, situado ya en las alturas inmediatas á Murillo.

Las tropas se retiraron á los cantones asignados, pernociando Rosell en Villatuerta, Blanco con la vanguardia en Murillo, Martínez Campos en Lacar y Alloz, y el general en jefe con las fuerzas de mi mando en Lorca.

Al amanecer del día 26, el primer cuerpo á cuyo frente se puso el general Vega Inclán por haberle ordenado el general en jefe que activase y protegiese la marcha del convoy y sestuviere el flanco izquierdo que debía ser el jefe del movimiento, puesto que había de verificarse avanzando la derecha para caer sobre Estella, simuló el ataque de las posiciones frente á Villatuerta; Martínez Campos siguió el camino de Montalbán y tomó á Zaval, y las fuerzas de mi mando se trasladaron con el general en jefe á Murillo.

El convoy no llegaba; las tropas estaban sin raciones, y fué preciso diferir hasta la tarde el ataque de las posiciones enemigas.

Perdida la esperanza de que el convoy llegara dentro del día, el general en jefe se trasladó á Montalbán, desde cuyo punto y á hora ya avanzada ordenó el ataque de Abarzuza y Zurucaín, encomendando á mi direccion el primero, y á la del general Martínez Campos el segundo.

Dos batallones de la vanguardia con el brigadier Blanco, apoyado por la division Reyes al mando de este general, penetraron en Abarzuza despues de un empuñado combate con el enemigo, que se defendió tenazmente, y el general Martínez Campos por su parte se posesionó también de Zurucaín, habiendo sostenido una lucha no menos empuñada.

En ambos ataques se condujeron las tropas con bizarría, debiendo hacer mención de la circunstancia de no haber cesado de llover copiosamente.

A poco rato de haber penetrado yo en Abarzuza se trasladó á este punto el general en jefe, cuya aproximacion fué saludada por las espontáneas aclamaciones del ejército. Amaneció el día 27. La carencia de viveres por no haber llegado todavía el convoy y el incendio de Abarzuza, originado sin duda por el fuerte viento que reinaba y por la aglomeracion de numerosas fuerzas que tenían que hacer sus ranchos al aire libre y en los suelos de las casas sufrieron hasta las cuatro de la tarde el ataque de las posiciones de la Ermita y caserío de Muro y pueblo de Murugarren, verdadera llave de las de Estella.

A dicha hora, mientras que la brigada de vanguardia ascendía con denuevo á las alturas de la estrema derecha, nuestras baterías colocadas en posicion cañoneaban vivamente con gran acierto las de Muro y Murugarren; Martínez Campos simulaba un ataque de las de Zurucaín y Reyes subía desde Zabal el flanco de la cordillera.

El enemigo atacaba en tanto las posiciones sobre Abarzuza, intentando de este modo envolver nuestra derecha, y descendía por la depresion que se halla entre Murugarren y Zurucaín para cortar la línea por el centro, doble movimiento que fué contrariado con éxito por una parte de la division Beaumont y las fuerzas de Martínez Campos. En este período en que el enemigo tomó la ofensiva dió la caballería varias cargas brillantes.

Volviendo á avanzar el ejército ganó las primeras trincheras; pero acudió el enemigo con numerosas fuerzas y rechazó las nuestras que volvieron varias veces al ataque, y solo combatiendo y causándole numerosas bajas, cedieron el terreno disputándolo palmo á palmo.

El general en jefe acudió personalmente á restablecer el combate en la derecha, avanzando al frente de un batallón hasta las primeras trincheras, pero cuando descendía para dictar sus disposiciones al ejército, porque cerraba la noche, fué mortalmente herido, y trasladado á Abarzuza, espiró á los pocos momentos, terminando así con gloriosa muerte una vida siempre consagrada al servicio de la patria.

Llamado por sucesion al mando del ejército, lo asumí á pesar de hallarme enfermo, empezando á ordenar la marcha retrógrada sobre Oteiza desde el momento en que mi jefe de estado mayor el coronel Jimenez vino de las posiciones de la derecha á buscarme en la batería en que por órden del general en jefe me hallaba para comunicarme tan infausta nueva.

Inmediatamente se encaminó á la carretera la artillería protegida por un batallón y un escuadron al mando del brigadier Otal y conducida por el comandante general brigadier Prat tomó la direccion de Tafalla, y al rayar el alba siguieron las fuerzas de Martínez Campos y las mías, concentrándose en Montalbán y Murillo, á donde había llegado el convoy, y de cuyo punto no salieron hasta que hubo desfilado este, ó sea á las doce del día.

El primer cuerpo se colocó en posicion frente á Villatuerta en el camino llamado de los Carros, y protegió la marcha el general Martínez Campos que formó la estrema retaguardia, demostrando en este importante servicio sus reconocidos valores é inteligencia.

Rechazando al enemigo, á quien se causaron numerosas bajas cuantas veces intentó hostilizarnos, deteniéndose tres horas en Oteiza para racionar la fuerza, y sin perder no solo un cañón, sino que ni un carro ni una acémila, llegó el ejército á Larraga, Barbinzana y Miranda de Arga, desde donde dejando á Rosell en dichos cantones continúe con el resto á los de Tafalla y Oite.

Las tropas hicieron esta marcha con el mayor orden y regularidad y animadas del mejor espíritu, á pesar del profundo dolor que experimentaban por la irreparable pérdida de su valeroso general en jefe.

Las bajas sufridas en estas cuatro jornadas son un jefe, 6 oficiales y 114 individuos de tropa muertos; el brigadier Molina, 6 jefes, 75 oficiales y 846 individuos de tropa heridos; cuatro jefes, 48 oficiales y 197 individuos de tropa estraviados y cinco prisioneros, arrojando un total de 4,542.

Yo asumo, Excmo. Sr. la responsabilidad del movimiento retrógrado, necesario desde el momento en que se había formado la conviccion de que no coronaria el éxito un nuevo ataque que pudiera intentarse al siguiente día sobre las posiciones de Estella.

Para llegar adquirirla pesaron en mi ánimo impulsándome á volver á las posiciones de partida, circunstancias como la falta de proyectiles de artillería que se habían agotado; la falta de municiones de infantería; el haber quedado algunos batallones con un reducido número de jefes, oficiales y clases por las numerosas bajas habidas, durante la lucha; el haber trasportado el convoy 40,000 raciones en vez de las 30,000 que por de pronto se necesitaban, sobre todo, la importante consideracion que al continuar en aquellas posiciones era crear al futuro general en jefe y al gobierno todos los embarazos de una situacion militar forzada.

Debo, Excmo. Sr. hacer presente á V. E. antes de concluir, el mérito contraído por todos los individuos del ejército en estas cuatro jornadas en que probaron sus virtudes militares, sometiendo á la consideracion de V. E. si merecen alguna recompensa la inteligencia, decision y bravura de que se hizo en ellas alarde, como lo demuestra el gran número de jefes y oficiales que quedaron fuera de combate.

Madrid 5 de julio de 1874.—Excelentísimo señor.

—Rafael Echagüe.—Excelentísimo señor ministro de la guerra.

CARTAS DE LA GUERRA.

Bilbao 5.—Segun nuestras noticias, anteanoche llegó a Galdacano el batallón carlista de Bilbao, de regreso de Navarra. Las bajas que ha sufrido son numerosas, en su mayor parte naturales de esta villa, contándose entre ellas el titulado capitán Otaola y el hijo de Bustingorri que murió durante el asedio de esta plaza, víctima de nuestros acertadísimos disparos.

Teruel 4.—Un hecho verdaderamente heroico acaba de realizarse en esta desgraciada población.

Sabido es que hace meses estábamos bloqueados por los carlistas y entregados a los recursos naturales de la ciudad.

Anteayer se habló de ausencias y de confidencias que indicaban que los carlistas fraguaban algo contra nosotros. Tomáronse algunas precauciones y redoblaron su vigilancia las autoridades. Pero pasó el día sin que ocurriese nada y lo mismo sucedió ayer.

Las nueve y media de la noche serian, cuando se oyeron algunos gritos y tiros en la parte del arrabal, al Norte de la ciudad. Instantáneamente vióse al entendido y valiente gobernador militar, brigadier don Jacinto Santa Pau, dirigirse hácia el punto de que partian los tiros; mientras las cornetas tocaban generala, llamando a los milicianos, que en número de unos mil doscientos se precipitaron a las calles.

El gobernador civil, señor Sarmiento, que es incansable y logró desde su llegada las simpatías de los teruelenses, acudió de los primeros y dictó algunas disposiciones encaminadas a levantar el espíritu de la milicia, siempre dispuesta a pelear contra los carlistas.

Mientras tanto los 150 guardias civiles, que forman la única fuerza militar y una parte de la milicia, con dos piezas de artillería que ella misma sirve, se arrojaron sobre el extremo norte de la ciudad para contener al enemigo, que se había introducido sigilosamente en el arrabal, perforando la muralla y las primeras casa, y hacía un fuego terrible sobre los valientes defensores de la libertad.

Las descargas de fusilería y el estampido de los cañones crecian, y todas las calles se ocuparon, lo mismo que las pequeñas defensas exteriores, acudiendo a todas partes ambos gobernadores con sus ayudantes.

Decíase que don Alfonso con mas de cinco mil hombres, era el que dirigia el asalto y toma de Teruel, y esto, en vez de intimidar, sirvió para que el espíritu público se creciese, y para que todos los ve-

cinos, milicianos ó no, acudieran al combate con verdadero entusiasmo.

Puedo asegurar á usted que el cuadro que ofrecia Teruel era terrible y magnífico. El incendio del arrabal lo iluminaba, y los gritos de muerte y de ira de los combatientes le daban un tono terrible.

La lucha fué dura y sangrienta, pero el heroismo de este pueblo alcanzó victoria. Los carlistas, diezados y jadeantes, se retiraron al amanecer, dejando en poder de los guardias y milicia mas de 60 muertos, sobre 80 heridos y 200 prisioneros, con algunos jefes y oficiales.

Nuestras pérdidas son dolorosas, pero cortas. Un capitán muy querido aquí y que era secretario del gobierno militar, y hasta 10 guardias y milicianos muertos y 24 heridos, de estos cinco muy graves.

En todas las casas se han disputado el curules y recibirlos.

La guardia y la milicia están en la muralla y puntos avanzados, porque se teme que desesperados los carlistas por el terrible golpe que han sufrido, busquen refuerzos y quieran volver. Todo el pueblo sigue decidido á parecer antes que rendirse.

Cuanto diga Vd. sobre este hecho seria pálido. Teruel ha conquistado un laurel digno del que tiene Zaragoza.

Los gobernadores civil y militar han estado admirables. De la guardia civil y de los milicianos cuanto se diga será poco. El gobierno sabrá apreciarlo y el país aplaudirlo.

Cuando recoja detalles los enviaré á usted.

GACETILLA GENERAL.

Hoy á las 10 de la mañana tendrá lugar en el cuartel de la guardia civil sito en el ex-seminario de esta capital la subasta pública para la construcción del vestuario y equipo que necesite la fuerza del Cuerpo en esta provincia.

—La Comision permanente de la Diputacion provincial ha dispuesto que para que pueda tener efecto el reconocimiento de los padres de aquellos mozos que en el acto del llamamiento y declaracion de soldados alegaron ser hijos de padres pobres é imposibilitados; es necesario que vengán acompañados de los mozos alistados, pues de lo contrario no sufrirán dicha revisa médica y les parará el consiguiente perjuicio personal.

—Háblase con insistencia del estado lamentable en que se encuentra la milicia nacional de esta capital en todo cuanto se refiere á su organizacion. Ibamos á ocuparnos seria y detenidamente de este asunto que encierra en estos momentos mas interés y gravedad que ningun otro, cuando recibimos la noticia de que tan pronto como regrese á esta capital el brigadier señor Cañas, este con nuestro go-

bernador civil procederán sin levantar mano á reorganizar dicho cuerpo haciendo cumplir á tirios y troyanos con sus deberes y aplicando la ordenanza sin contemplacion de género alguno.

Nos consta el interés que nuestras dignas autoridades superiores tienen en que sea una verdad la milicia y por tanto confiamos en que esta variará de condiciones pues de continuar como hoy está, mas bien se consiguen perjuicios en mengua del patriotismo y buenos deseos de los verdaderos liberales, que ventajas para la buena causa. No tardaremos pues en ver realizados los deseos de todos.

—Decíase ayer que los carlistas tienen el proyecto de medir sus fuerzas con los valientes que manda el señor Cañas. Esta filia hija de los ojalateros se demuestra diciendo que los carlindas marcharon de Bañolas para Olot en donde están preparados para la fuga en el caso de que alguna columna se dirija á la montaña no dando de este modo gusto á la tropa que desea con ansia dar una leccion severa á los enemigos de la libertad. Los hechos confirmarán por desgracia lo que decimos pues sabido es lo que valen y pueden los partidarios del terso en esta provincia.

—Segun se nos asegura, en la Plaza de la Independencia focará dos veces á la semana por la noche, las músicas de la guarnicion por disposicion de las autoridades superiores sustituyendo de este modo las horas de paseo que tenian lugar los jueves y domingos por las tardes en la Dehesa de las cuales no se aprovechaba la mayor parte del público en atención á las circunstancias anormales que atravesamos.

Estamos seguros que nuestros lectores se alegrarán de esta noticia puesto que á la novedad y agrado que lleva siempre consigo la música se reunen las ventajas que proporciona la espaciosa plaza, sobre cuyo pavimento llamamos la atencion de nuestra autoridad municipal, y la galanteria y desprendimiento del dueño del Café de La Amistad señor Durán quien, deseoso de conservar la fama que tiene adquirida, ha recompuesto el piso de los arcos, ha aumentado el número de mesas al propio tiempo que el servicio y en su afán de proporcionar al público cuantas ventajas son posibles, ha determinado colocar en cada extremo de los arcos en donde está establecido el café de verano, *Lucas Blanch* de invencion moderna además de las muchas que de ordinario coloca. De este modo Gerona tendrá como en los años anteriores un centro de reunion en donde todas las clases sociales disfrutaran del fresco ambiente que allí se respira y de las ventajas que dejamos consignadas.

GERONA

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment
Plaza de la Independencia núm. 15.

—«Por Dios te lo pido, hermana,
«Por Dios y Santa María!
«Que me des una limosna,
«Que Dios te lo pague! —
—«Anda, se le dijo, hermana,
«Anda, aléjate, María;
«Cuando nos casamos ambas,
«No me dieron mejoría.»
Se fué la hermana llorando.
Muy triste, muy afligida;
A los sollozos que daba
Acudieron las vecinas,
La preguntan lo que tiene,
Dice que nada tenia;
Se ha encerrado en una sala,
Do un oratorio tenia
De la Virgen del Rosario
Nuestra Princesa María.
Vamos ahora al cuñado
Que del arado venia;
Hallaba la mesa puesta
Dice que comer queria.
Tomó un pan y le partió,
Halló que sangre vertia!
Soltó ese, y tomó otro;
¡Lo mismo le sucedia!
—«¿Qué es aquesto, mi muger?
«¿Qué es aquesto, esposa mia?
—«Hazte cuenta, dijo ésta,
«Que contarlo no queria.
«Estuvo aquí esta mañana

callado y prudente sufrimiento,—el mas patente baldon de la conducta de ellos. Era este baldon tanto mas ignominioso, cuanto en los pueblos de campo se conservan muy puras las costumbres. Y para que halle nuestro aserto fé en los que nos quisiesen tachar de parcialidad para con las gentes de campo, nos apresuraremos á manifestar que se puede esto naturalmente atribuir á la benéfica influencia del trabajo, que ahuyentando la ociosidad, ahuyenta á sus hijos, los vicios; y á la santa pobreza que, no teniendo los medios de satisfacerlos, les impide nacer. Convencidos los positivistas con estas razones incontestables, añadiremos, que nosotros unimos á estas otras razones: y son las sanas ideas de moral, y los arraigados principios de honor, que han infiltrado en aquellas gentes muchos siglos de catolicismo, principios siempre renovados en las sucesivas generaciones, por ese celo que es propio de la religion, y que jamás se entibia, se cansa ni varía.

Juan García era, pues, una de las excepciones que nunca faltan á las generalidades. Y ciertamente sus malos tratos, unidos al dolor y la vergüenza, habian contribuido á la muerte de su pobre muger, que, por última prueba de cariño, y como postrer accion de una cristiana, le dió al morir su perdon. Pero el alma de Juan García estaba demasiada enfangada, para que esta santa muerte despertase en ella ni la compasion ni el remordimiento. No era este hombre un perverso; pero tenia ante los ojos del alma,—como tantos otros las tienen en este mundo de error!—una de esas vendas que por desgracia

SECCION DE ANUNCIOS.

LUZ BLANCH

para iluminar grandes locales como cuerdas de fabrica, salones para bailes, entoldados, circos, jardines, minas, etc. etc., por medio del petróleo sin tubo ni mecha. Este aparato es sumamente sencillo y muy difícil de descomposicion.

Depósito general en Barcelona en casa su inventor D. Paulino Blanch arcos de Junqueras 9 y 11-Para pedidos en Gerona á D. Antonio Oliva hojalatero en los arcos de la plaza de la República ó sea del Vi. 7-12

En la Peluquería de Faig se necesita un oficial peluquero que sepa su obligacion

ORDENANZA

PARA LA

FORMACION, RÉGIMEN, CONSTITUCION Y SERVICIO

de la

MILICIA NACIONAL

LOCAL DE LA PENINSULA É ISLAS ADYACENTES.

de 14 de Julio de 1822, restablecida y reformada en virtud de la ley de 2 de Setiembre de 1875.

Cuaderno en 16.º; contiene 32 páginas de impresion con cubiertas de color y se espense en la imprenta de este periódico á 6 cuartos ejemplar.

INTERESANTE.

CARTA DE LA PROVINCIA DE GERONA, con las distancias kilométricas de cada pueblo á la cabeza del Partido y á la capital.

Util á los militares y á todos los que desean conocer los acontecimientos de la guerra civil.

Véndese á 10 reales ejemplar en la imprenta de este periódico, plaza de la Independencia, antes S. Agustín.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. S. Cristobal, los siete H. mrs. y Sta Amalia.

SANTO DE MAÑANA. S. Pio I papa mr. y S. Abundio pbro.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen el género humano. Las Pildoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su accion normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestion y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfeccion, los nervios y misculos obtienen la debida energia fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitucion mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este celebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morbosa. Cleariza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado como el remedio infalible para la prona y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de pierna, goma, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curacion rapida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envenenados las cajas de Pildoras y botes de Unguento

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Prof. Dr. Holloway, N.º 4, 533, Oxford-street, Londres.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.

Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

LA

REVALENTA ARABIGA

DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgias estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómito, despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, lisis, (consuncion), hesses, gota, & c.

Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, la calle de Cort-real núm. 4.

En la imprenta de este periódico se necesita un aprendiz.

solo caerán el dia del juicio de Dios, en el que la luz de la verdad será el primer castigo que les aguarda.

Sus pobres hijos quedaron huérfanos y abandonados. Su desamparo habria llegado á ser completo, á no haber sido por esa activa caridad de las mugeres del pueblo, que las hace constituirse en fervorosas protectoras de los desvalidos, y en severos jueces de los injustos. Así fué, que las vecinas cuidaron de los niños, y forzaron á su padre á sostenerlos y vestirlos, echándole en cara con mucha soltura y desembarazo su mala conducta, y prescribiéndole con imperturbable aplomo sus obligaciones.

¡Caridad! ¡santa, sublime caridad! unos te preguntan, y otros te comprenden; unos te quieren guiar, y tú guías á otros. ¿Por qué no se te vé en los palacios que te labra la filantropía? ¿Y por qué apareces en todo tu esplendor en las chozas de los pobres, y te glorías del ochavo de la viuda? es porque la caridad quiere ser reina, y no esclavá.

Los pobres niños no podian consolarse de la muerte de su madre. Aislados como se hallaban, habian resumido todos los sentimientos de sus corazones en el mútuo cariño que se profesaban, y en el dolor que sentian por la pérdida de su madre.

No obstante, Lucas, que llevaba á su hermana cinco años, hacia cuanto podia por animarla y distraerla.

—No llores, Lucía,—le decia una noche, algun tiempo despues del duelo que hemos referido;—no llores: madre no resucita por eso, y lo que haces es

hacerme llorar á mí. ¿Qué quieres que haga para divertirme?

La niña no contestó.

—¿Quieres que te cante un romance?

Lucía inclinó la cabeza en señal de asentimiento, y el niño se puso á cantar con voz dulce y sonora, en la sencilla y triste melodía del romance, el que á continuacion trasladamos:

¡Santo Cristo de la luz,
Enseñad la lengua mia,
Para que referir pueda
Lo que sucedió en Sevilla
Con una buena muger,
La cual dos hijas tenia
Era la una muy humilde,
Era la otra muy altiva;
Se casan con dos hermanos
Que en nada se parecian.
El chico es un aragan
Que todo juega y vendia,
El grande un trabajador,
Que al arado se ponía.
Llegan los años fatales,
Y el mas chico se moría,
Quedó su pobre viuda,
Muy triste, muy afligida.
Los hijos le piden pan;
Y ella, que no lo tenia,
Se fué en casa de su hermano;
De esta suerte le decia: